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长江 三峡工程快上缓上之争

中国人民政治协商会议四川省委员会考察组

提 要

长江三峡工程
,

是快上还是缓上
,

30 多年来一直争论不休
。

少数人力主快

上的理由
,

着眼于发电
、

拦洪
、

航运等局部的暂时利益
,

而对淹没损失
、

大量

移民
、

泥沙淤积
、

诱发地震
、

地质灾难
、

生态恶化和毁灭文物古迹 等 重 视 不

够 ; 坚持缓上的大多数科学工作者和专家
,

引证了大量考察资料
,

分析了三峡

地区和全长江流域的环境每件
,

吸取了国内外建坝的经验教训
,

研究了我国的
国情和经济能力

,

并充分考虑了国际上的斗争形势
,

提出意义深远的忠告
。

长江三峡工程举世瞩 目
.

是关系国计民生的重 大战略 决策
.

30 多年来一直争论不休
。

1 9 8 5年

5 月底至 7 月上 旬
,

我们在考察三峡过程 中
.

广泛听取各方面 的意 见
,

多次 召开 了各种类型的座

谈会
,

邀请地区的党政领导同志
,

水利
、

航运
、

地质
、

气象
、

科技
、

政研等 有 关 部 门 负责人以

及各行各业的有关专家
、

学者
、

工程技术人 员40 0多人参加 了座谈讨论
。

在讨论 中
,

仍然 有 两种

不 同意见
,

一种主张三峡工程快上
,

一种主张三峡工程缓上
。

水利电力部长江流域规 划 办 公 室

(以下简称长办 )
、

湖北水利部门和少数工程技 术人 员持前一种观点 , 全国政协调查组
,

四川
、

湖

北的绝 大多数专家
、

学者
、

科技界人士持后 一种观
.

氛
。

大 家强烈反映 出一种心情
: 对我国这一特

大工程 “ 既非常关心
,
又很不放心

” 。

快上还是缓上之争
,

主要是围绕 以 下几个 问题展开的
:

一
、

开发长江必须坚持航运第一的思想

周 巴来总理早在 30 多年前提出三峡工程的议建时就明确指 出
,

长江是我国的 大动脉
,

任何水

利工程都必须首先考虑航运问题
。 1 9 7 5年审批茜洲坝工程时又指 出

,
士口果大坝碍航

,

宁可炸掉
。

因此
,

利航还是碍航
,
历 来是三峡工程上与不上的争论焦点

。

主张快上的同志 以 葛洲 坝 为例
,

说

大坝抬 高水位
,

使库 区 1 20 公里的河道变宽加深
,

消灭 了20 多个暗礁
、

险滩
,

这时航运非常有利 ;

主张缓上的同志则认为
,

大坝 虽有改善序 区短距 离航道的有利一面
,

但另一 面又带来许多难 以 解

决 的碍航问题
,

衬整个流域航运总 归弊多利少
。

其主要问题有三个
:

1
、

过闸难
。

大坝船闸锁住 自然航道
,

船只过 闸不能不排队待航
。

据湖北省航运局统计
,

由于

检修
、

事故
、

冲沙等原因
, 1 9 8 1年 6 月到 1 9 8 4年底的 3 年半时间内

,

葛洲坝二号闸关闸停航 26 1天
,

平均 4 天多停 l 天 , 三号闸关 闸停航 2 21 天
,

平均 5 天多停 1 天
。

由于技术水平的限制
,

这 种 过

闭待航的情况短期内不能改变
。

更严重的是
,

葛洲坝现有闸门设计根本无法适应将来经济起 飞的

运景
,

葛洲坝全部闸门设计的年通过能力为 5
,

0 00 万吨
,
当时设计根据是长江只 有国营航运 企 业

一家
,

航舶完全可 以标准化
,

每次过 4 条3 ,

00 0叱的船
,

共 12
,

00 。叱
。

但这个设计未预杆到 党 的

十一 届三 中全会后实行放开
、

搞活政策
,

出现 国营
。

集体
、

个体企业一齐上的
“
百有争流

”
局面

,



以致常常大 小船只挤满一闸
,

运量还不到 1 ,

00 0叱
,

原有理论设计数字根本 无法 达到
。
西 德 莱菌

河流域 1 亿多人 口 , 年通过物资已达 2
.

7亿多吨
。

四 川
、
云 南

、

贵州三省近 2 亿人 口 ,

大西 南 开

发以后
,

从长江进 出物资也必然超过亿吨
,

葛洲 坝船闸 已经碍航
, 如再加上三峡 大坝 的 四 级 船

闸
,

必将 紧紧卡住这条
“ 黄金水道” 的咽喉

。

2
、

淤沙快
。

水库的泥沙淤积
,

在国内外都是一个严重而普遍的问题
。

美国对 81 个水库进行观

刚
,

有 3 8 % 的寿命 小于 50 年 ; 苏联 的法 尔哈达大型水库
, 经 12 年淤积

, 损 失库 容 87 % ; 日 本 时

25 6个水库统计
,

其平均寿命只 53 年 ; 我国丹江水库运行 15 年后 , 由于沙泥淤积
,
已严重 碍 航

,

溯祀 的天门县
、

项县
、

均县等港 口 “ 过去船桅如林
,

现在船影都不见 了
。

现在葛洲坝 库 淤 每 年升

高 2。厘米
,

按此测 算
,

其使用期只 有80 年
。

而且长江 泥沙含量 日趋增 多
,

据有关专家计算
,
已由

前几年每年扮沙 5
.

2亿吨增加到近几年的 6
.

8亿叱
,

如再建三峡工程
,

将 出现更严重的泥沙淤 积
。

天津水科所时三峡工程 1 50 米方案进行模型试验表明
,

长寿至丰都县将成为变动 回水段
,

其 间 的

上洛渍
.

下洛渍
、

王家滩三处
,

长 30 公里
,

水库运行 20 年后
,
由于泥沙淤积

,

有 15 年水深降到 3

米以 下 , 因而上洛渍每年有 1 16 天碍航
,

下洛渍每年有 96 天碍航
, 王家滩每年有 1 10 天碍航

。

如 采

用 1 8 0米方案
,

则将使嘉陵江 口淤塞
。

两种方案都将严重危及重庆港这个西南地区的唯一的 水 上

门户
,

甚至 可能把重庆变成死港
。

3
、

滑坡多
。

葛洲坝水库建成后
,

距坝址 2 23 公里的云 阳县鸡筏子于 1 9 8 2年 7 月 18 日发生 大 滑

坡
,

停航 4 个 多月 ; 距坝址 73 公里的种 归县 新滩镇 又于 1 9 8 5年 6 月 12 日发生大 滑 坡
,

停 航 10 多

天
。

据旧县志记载
, 1 5 4 2年滑坡断航 82 年

,

另一次断航 21 年
。

中国科学院科研资杆说明
,

三峡库

区有大型滑坡 80 多处
,

其 中体 积 大于 1 ,

00 0万立方米的有16 处 ( 长办大型滑坡资料为 6 处
,
四 川

省地质局 1 ,

00 。万 立方米以 上的大型滑坡资料 为30 处 )
。

在三峡水库长达 17 年的建设工期内
,
由

于水库的基脚浸泡软化
,

加上慕雨影响
,

将加剧滑坡活 动
; 一旦发生 大滑坡

, 形成涌浪
,

危及 大

坝
,

冲决 围提
,

对 中下游可能带来无法估计的大破坏
。

二
、

开发长江必须坚持系统工程学的原理

要遵循 自然规律
,

经济规律和 系统工程办事
,

从水资源综合利用的最佳 效益 出发
,

采取循序

渐进的开发步骤
.

先上游后下游
,

先支流后干流
。

主张快上 的同志强调三峡是我国得天独厚的骄

傲
, 150 米方案即可装机 1 , 3 00 万 千 瓦

.

将建成世界上前所未有的最大水电站
.

取得发 电的极大经

济效益 ; 主张缓上的同志认为
,

要从整个长江流域的 全面开发考虑问题
,

首先开发长江 的支流
、

上

游
.

才能获取最好 的整体效益 ( 包括经 济效益
、
生态效益和社会效益 )

。

水利电力部中南勘测设

计院提 出一份资朴
,

在四川 (二滩
、

太乎泽 ) 和责州
、

湖业
、

湖南
、

浙江
、
广西 的长江支小河流

上建设 13 个中小水电站
,

可以 达到如下效 益 :

1
、

装机 1 , 4 52 万千 瓦
.

年发电 6 0 0亿度
.

比三峡发电多
,
而且可就近供电 ;

2
、

总投资约 2 0 0亿
,

与三峡现有预算差不多
,

但可分期投放
,

淹地和移民均较 三 峡为少
,

较

易解决 ;

3 、

产出快
。

工期 3 一 6 年 7 个
, 7 一 10 年 4 个

,

10 一 12 年 2 个
.

均可对 20 00 年工 农业 总 产

伍 “ 翻 两番 ” 直接发挥 实际作用
。

但三峡工程要 2 0 0 0年以 后 才能完成
,

时 “ 翻两番” 用不上
。

加

之
,

三峡工程投资 巨大
,

势必挤掉其他中小能源项 目
.

从而 延缓甚至停滞长江流域工 农业生产的

发展 ,

4
、

缓建三峡
,

长江航运不受影响
。

先开发长江 支小河流
.

还可 兼收防洪
、

灌溉
、

航运之利
.



组成 “ 干支直达 ” 的四通八达的水运网络
,

极大地提高航运效益
。

近 几年
,

湖 南
、

翔北 大力 发展齐

沪和湘沪干支直达航运后
,

湖北省 内河航运的货物周转童 3 年翻一番
,

溯南省连续 3 年每年翻一

番 , 同时迅速减轻 了铁路运输压 力
。 19 8 3年 以来

。

两湖与上海间铁路到发量
,

湖南减为 71 万叱
,

湖北减为49 万叱 ;

5
、

更要 紧的是
.

必须首先开发支流
、

上游
,

才能解决将来三峡特大型水电站 自身无法克服岭

矛盾
。

茸洲坝是个 了不起的工程
,

但装机容量虽有2 7 1
.

5万 干瓦
,

保证 出力却只 有 7 6
.

8万千 瓦
.

每

年汛期和枯水季节有 4 一 5 个月缺 电 1 00 一 20 0万千瓦
,

需从湖南
、

江 西倒输 电给湖祀
,
以保武钢

、

二汽等大企业
,

搞得华中电网四面 紧张
。

仅葛洲 坝一个 电站就需补充洪水季节的调峰 电站 90 万千

瓦
,

枯水季节的补 偿 电站 (主要是 火电 ) 18 0万千瓦
,

加起来就等于还要一个相 当于葛洲坝 的电站

来配合它
。

如再上三峡
,

15 0米方案装机 1 ,
3 00 万 千瓦

.

保证 出力只 30 0万千瓦
,

调峰缺电 1 , 0 00 万

千瓦
,

更无法解决
。

因此
,

只 有首先开发支流上游的中小 电站
,

才能为将来三峡的特大调峰准备必不

可少的配套工程
。

另外
,

开发长 江上游的 方 案 还 多
,

水利电 力部成都勤刚设计院高级工程师朱

藻文认为
, “
西 电 东送

”
的 10 个中小 电点子 的方案也可替代三峡工程

.

而且能够取得资金省
、
出电

快
、

移民少
、

水资源 综合利用率高的更佳 效益
。

云 南
、

贵州
、

湖南
、

湖北等省也都有一扣这样的水

电站
。

三
、

三峡工程与防洪得失

主张快上的同志强调
,

长江 中下游是我 国经济繁荣区
、

产业密集带
,

但洪水为患十分频繁而

严重
,

修三峡大坝正是 为了解决这个关 系重大而 又非常紧迫的 问题 , 主张缓上的同志认为
,

防洪

单纯靠三峡 大坝是靠不住的
,

必须分别从长江上游和 中下游另寻根治洪 涝灾害的办法
。

1
、

三峡大坝不可能对中下游防洪起决定作 用 , 而且可能加剧上游洪涝灾害
。

水利 电 力 部 成

都勘测设计院资杆
, 1 9 5 4年的百年一遇洪水流量多达 1 , 0 2 3亿立方米

, 1 50 米方案防 洪库容只 有 73

亿立方米
,

18 。米方案的防洪库容也不过 1 97 亿立方米
,

衬中下游防洪起不到 决定作用
。

中国补学

院资杆表明
,

三峡大坝按 18 0米方案浏算
,
百 年一遇洪 水的调 洪库水位为 1 77 米

,

其回 水至重庆升

高到 2 0 5米
,

至合川
、

江津再升至 21 3一 21 5米
,

由此构成 洪水 项托
,

必将使上游洪潇 灾害更 加 严

重
。

2
、

梯级开发建库是上游防洪的治本之法
。

四川省 气象局总工程师张鸿材
、

重庆市气象局工程

师杨期丰论证
,

四川盆地 的基雨 中心在川西北 而不在川东
,

应 当在发生洪水的金沙江
、

嘉陵江等支

流
、

上游建立多层中小水库拦洪
、

蓄洪
,

才能防患于未然
,

防 洪于成 灾之 先
,
又可用蓄水 发 电

、

灌

溉
,

改善航运
.

兼收多种综合效益
。

3
、

修堤与分洪是中下游防洪的必要措施
。

四川
、

湖北气象科技工作者都论证
,

中下游历 来是

慕雨
、

霉雨 区
,

雨量比上游大得多
。

1 9 5 4年特大洪 灾
,

中下游 的洪水主要 不是来自上游
.

而是来

自中下游的支 小河流
,

因此 中下游防洪必须立脚 当地而不能单纯指望上游
。

防洪之法
,

一是设立

必要 分洪 区
,

一是加 固提防
,

特 别 是 荆 江 大提
。

现荆江 已呈悬河状态
.

河槽高出地面 2 米
,

汛

期水面更高于地面 6 一 13 米
.

这是江汉平原 70 多万 公项 农田和 8 0 0多万人 口 的 “ 生命 提
” 。

解放

前1 9 31 年决提
,

受灾人 口近 3 ,

00 0万
.

淹死 14
.

5万人 , 解放后 1 9 5 4年比 1 9 3 1年洪 灾更 大
,

由 于 党

和人民政府组织群众大 力抢救
,

亦受灾 1 , 8 00 万人
,

死亡 3 万余人
。

荆江 大提 由水利 电 力 部负责

维修
,

第一期工程 已 完
,

原计划增 高提身 2 米
,

实际只增 1 米
。

三年前专为修提进 口 4 条荷兰 最

先进的大型挖 泥船
,

现只 有 1 条在断断续续挖泥
,

其余 3 条都到沿海 t’j 戈钱”
去 了

,

因为水利电



力部每年拨给修提费只 1,

50 0万 元
,

尚不足一条挖 泥船之用
。

四
、

三峡工程对地质
、

生态
、

环境的影响

主张缓上的同志提 出
,

过去这方面的勘刚
、

论 证工作差得很远
,

必须 继续补课
,

不可 仓促上

马
。

中国科学院的初步论证报告说
,

三峡工程对水域生态
、

陆地生态
、

湖泊迁移
、

河 口环境
、

库

区环境
、

上游洪 涝
、

水质污染
、

人体健康的影响等 8 个方面的问题尚未作出科学的 预断评价
,

必

须 继续 “ 组织科学力量重点从事这方面 的研究
, ” 才能保证 “ 把三峡工程建设成优质

、

高效
、

长

涛命的综合优化工程
” 。

四川
、

湖犯地质部门科技工作者提 出
,

过去长 办对三峡工程的地质勘测

工作只 限于坝址一条线
,

对四川
、

湖北库区大面积表层作 了些工作
,

但衬地下几乎还是空 白
。

四

川盆地地质构造很特别
,

地上地下的山势走向不一致
,

地上地下的水只 有三峡一个出口
,

三峡大

坝 建成后将带来什 么 地 质 变 化
,

这是很大的未知数
。

目前世界水库诱 发地震 已有80 余例
,

特别

是高坝 ( 1 0 0术以 上 ) 和 大库 ( 1 0 0亿立方米 以上 ) 比 例更 大
,
已诱发破坏性很大的 6 级以上的地

震有 4 例
。

我国广 东新丰江水序蓄水后 亦诱发过 6
.

2级地震
。

三峡工程是特级高坝和 大 库
,

诱发

她震的可能性不能排除
,

万不可掉以 轻心
。

五
、

战争与移民

主张缓上的同志认为
,

这是决定三峡工程能不能上的关健
,

迄今尚 无妥善对 策
,

必须认真考

虑
。

战争一旦爆发
,

三峡大坝必然成为首要 目标 ; 大 坝倘被摧殷
,

中下游大城市顿 成泽国
,
后果是

不堪设想的
。

三峡工程移民数量之多
,
古今中外均无先例

。

我国古 时的 屯田
、

戍边
、

水灾移民
,

沥 史教训甚 多
,

应 当引 以 为戒
。

目前长 办提 出的移民方案与实际悬珠甚大
,

很难行通
。

长办提 出
“ 一人一万 元

” 的移民费是不可 靠的
。

15 0米方案它框算移民总数为 21
。

67 万人
,

移民 费用 总 领

16
.

7亿元 ; 但万县一个专区实际即有38
.

6万人
,

万县一个专区即需 84
.

7亿元
。

主要是长办把二次

移民 (前顶后让 )
、

废弃公路
、

废弃工厂
、

废弃房屋以 及大片经济果木
、

临江生产场地等必须列

入的项 目都不予计算
,

预算比 实际 小 1/ 2一 1 / 1 0 ,

根本无法实行
。

而且由于淹地过 多
,
大 多数农村

移民需要转业
,

从事其他开发性生产
.

这更是难度很大而 又 没有经验的新问题
。

六
、

财政承受力问题

财政承受力是选择工程上马时机的决 定因素
,

不能超越财政承受力的许可程度
.

去办那些今

天不能办或 办不到的事情
。

主张快上的同志提 出钱不够
,
可 以借外债

、

集私资
、

多发 国库券 ; 主

张缓上的 同志认为
,

鉴于 目前我国财力还很薄弱 而且紧张的状况
,

不 可能也不应 当立即兴建三峡

工程
。

再加 以 目前长 办提 出 1 50 米方案 2 0 0亿 元的预算也缺乏可 靠性
,

如 前述移民经 费一项 就缺 口

甚大
,

不能采取
“ 钓鱼 ”

政策
,

上 了马再说
。

葛洲坝工程原预 算 13
.

5亿 元
,

现 已 用 到 4 8亿 元 以

上
,

原计划工期 3 年半
,

现 已搞 n 年还艳 着不 小的尾 巴
,

这种教 训不能再重演 了
。

根据以上调查情况
,

在四川有政协主席会议上汇报和研 究时
,

劫
1都一致赞同三峡工程缓上

的意见
,

并建议
:

1
、

长 江是世界上第三大河流
,

一年有 1 万亿 流量
,

水 电蕴藏量 2 亿多万 千瓦
.

仅四川境内即

可开 发 9 , 2 00 万 千瓦
。

如此重大而极为宝贵的水资源
,

开发的好坏
,

直接关系子孙万代的幸 福
.

必须建立有权威的综合领导机构
.

统筹规划
,

全面考虑
,

着眼长远
,

分期实施
,

不能从一个部门

的局部 出发
,

只抓三峡一点
,

再一次把长江拦腰折断
。

这一重大问题
,

应请中央从开发指导思想



上作出决 策
。

2
、

为 了加速开发四川省境内长江 支上游
,

必须采用渠化工程这个国 内外的成功 经验
。

在这

次调查途 中
,

杨超
、

张广钦同志和我们 同交通部同志达成协议
,

交通部协同四川省开发渠江
,

作

为长江支流渠化工程的试
.

点
。

渠江渠化原计划 9 个梯级
,

已建 3 个梯级
,

再投资几个亿可 全部建

成
。

建成后
.

自达县到合川的 35 8公里航道可通千吨级船队
,

年通过能力 5 00 一 60 0万叱
.

相 当 于

平行的襄渝铁路运量
,

并可装机2 8
.

5万千瓦
,

年发电 18 亿度
,

将 有力促进渠江流域的
“ 老

、

少
、

边
” 地 区的经济开发

。

因此
,

请省委指 定有关部门组 织 力量
,

根据以 水养水
、
以 电养电

、
以航养

航的原则
,

制定和落实具体开发方案
。

3 、

政协章程 总纲规 定
,

政协组 织的基本任务是
: “ 对国家的大政方针和群众生活的重要问题

进行政治 协商
.

并通过建议和批评发挥民主监督的作用
” 。

全国政 协这次关 于三峡工程 的调查为

我们提供 了范例
,

四川省各级政协都应 当服从于
、

服务于社会主义现代化建设这个 中心
,

在经济

建设和群众生活 的重大问题上努力发挥 自己应有的作用
。

(转 自 (( 科学报 }) 1 9 8 6年 6 月 日1 4第6 8 2期
,

稍有补 充 )
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